
Двадцать пятое февраля.
Классная работа.

Имя числительное.



Всё ли правильно?
физико-технический  

научно-популярный 

учебно-производственные 

донкихотовый

финансовоэкономический 

высокохудожественный 

малозначащий 

многообещающий 

узкопрактический 

финансово-экономический



Домашнее задание:



Подпишите листочки. 

Выполните ТЕСТ. 



Морфология
Повторим 

правописание 
прилагательны

х 



Правописание сложных прилагательных
Через ДЕФИС 

� Оттенки цвета 
светло-синий,    темно-красный, черно-красно-желтый 
� или вкусовые характеристики: 
горько-соленый, кисло-сладкий 
� Усилительное значение: синий-синий, тёплый-тёплый 

� Если сочетаются равнозначные слова: 
русско-английский словарь (русский И английский),  отдел 

мясо-молочной продукции (мясо И молоко). 
� Если существительные через дефис: 
юго-западный, северо-восточный, алма-атинский. 
� первая часть которых образована от иноязычных слов и 

оканчивается на -ико-: 
химико-лабораторный, механико-машиностроительный 
(но: великорусский, великосветский). 



Правописание сложных 
прилагательных

 СЛИТНО

� образованные от словосочетаний: 
Древняя Русь – древнерусский 
чёрные глаза – черноглазый 
острый ум – остроумный 
широкий формат - широкоформатный
� образованные от сложных 

существительных, пишущихся слитно: 
паровоз  - паровозный  
электромотор - электромоторный 



Правописание сложных прилагательных

 РАЗДЕЛЬНО
� общественно   полезный 
общественно   необходимый 
� первая часть (наречие) выступает в качестве 

отдельного члена предложения, отвечая на вопросы 
как? каким образом? в какой степени? 

абсолютно (абсолютно точный), жизненно (жизненно важный), 
исконно (исконно русский), истинно (истинно человеческий), 
подлинно (подлинно научный), прямо (прямо 
противоположный), резко (резко отрицательный), смертельно 
(смертельно опасный), строго (строго последовательный) и 
др. 

� в составе словосочетаний наречия на -ски-: 
 рабски услужливый, дьявольски коварный, исторически 

неизбежный. 



Проверим орфоэпические навыки

завидно, загнутый, загодя, 
закупорив, закупорить, 
занял, заняла, заняло, занята, занятый,
засветло, затемно, заселен, засуха, 
заперта, звала, 
звоним, звонит, звонишь, 
значимость, значимый, зимовщик 



Проверяем 
завИдно, зАгнутый, зАгодя, 
закУпорив, закУпорить, 
зАнял, занялА, зАняло, занятА, зАнятый, 
зАсветло, зАтемно, заселЁн, зАсуха, 
запертА, звалА, 
звонИм, звонИт, звонИшь, 
знАчимость, знАчимый, зимОвщик 



Морфология
Имя 

числительное 
как часть речи



 
Числительно
е
 Самостоятельная 
часть

 обозначает число, 
количество 

предметов, порядок 
при счете

Сколько? Который? (Какой?)



Разряды 
числительных

Количественное Порядковое

пять, 
двадцать три, 
шестьдесят

пятый, 
сто двадцать 

третий



Порядковые 
числительные

Называют порядковый 
номер предметов при их 

счёте

первый том, второй том,   
…    двадцатый том



   Порядковые 
числительные

  три                                третий
 четыре                       четвертый
  сто                                 сотый

Например
:

Исключение: первый, второй

    Количественные 
                        числительные



Вопросы
порядковых числительных

Который? Какой? Какая? 
Какое? Какие?  

вопросы имени прилагательного



Изменяются по родам

М. Р Ж. Р СР. Р

ПЯТЫЙ ПЯТАЯ ПЯТОЕ
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И.п.  четвёртый

Р.п.   четвёртого

Д.п.  четвёртому

В.п.  четвёртый ,     четвёртой

Т.п.     четвёртым

П.п.  (о)  четвёртом

Изменяются по падежам, 
                        т. е. склоняются



 девятые
   (номера) 

 девятый 
    (номер)

 Изменяются по числам

ед.ч. мн.ч.



Строение  числительного. 
Вид.

     Простое Сложное Составное

слово с 
одним 

корнем: 
третий, 
пятый, 

сотый и т.д.

слово с 
несколькими 

корнями:
одиннадцатый
, пятидесятый, 
пятисотый и т.

д.

состоит из 
нескольких 

слов, каждое из 
которых может быть 
как простым, так и 

сложным: 
сорок восьмой, 
сто пятьдесят 

четвертый и т.д.



Склонение составных порядковых 
числительных 

Изменяется только последнее 
слово

И.п.   тысяча девятьсот девяносто третий
Р.п.    тысяча девятьсот девяносто третьего 
Д.п.   тысяча девятьсот девяносто третьему
В.п.   тысяча девятьсот девяносто третий
          тысяча девятьсот девяносто третьего
Т.п.   тысяча девятьсот девяносто третьим 
П.п.   (о) тысяча девятьсот девяносто третьем
 



Составные порядковые числительные 
пишутся раздельно.

пятьсот сорок два 
две тысячи сто 
пятнадцать 
восемьсот тридцать 
семь 
девятьсот шестьдесят 
восемь 

— пятьсот сорок второй 
— две тысячи сто 
пятнадцатый 
— восемьсот тридцать 
седьмой  
— девятьсот шестьдесят 
восьмой  

Образуйте и запишите порядковые 
числительные



Правописание числительных.

30 (градусный) мороз 
500 (метровая) башня 
82 (килограммовая) тыква 
40 (летние) друзья 
90 (километровый) переход 
100 (летний) дуб 
70 (дневное) голодание 
6 (тысячный) митинг 
7 (миллионное) население
 

Запишите словосочетания словами.



Сложные порядковые 
числительные

сотый
тысячный
миллионный
миллиардный

двух пиши 
слитно!



Склонение сложных порядковых 
числительных

первая часть 
порядковых 

числительных

вторая часть 
порядковых 

числительных

всегда имеет форму Р.п.
двух-, шести-, девяти-, 

двадцати-
(кроме числительных 

девяносто, сто)

окончание зависит от 
формы 

(рода, числа, падежа) 
порядкового 

числительного 

трёхсотый  прыжок 
трёхсотая страница 



Порядковые числительные, входящие в состав 
сложных слов в форме родительного падежа, 

пишутся слитно. 

тридцатиградусный мороз 
пятисотметровая башня 
восьмидесятидвухкилограммовая тыква 
сорокалетние друзья  



В сложных словах с первым элементом 
девяносто и сто первая часть стоит в 

именительном падеже (а не в родительном, как 
во всех остальных числительных). 

девяностокилометровый переход 
столетний дуб 
НО: 
семидесятидневное голодание 
 



Сокращённое написание

� Порядковые числительные могут иметь 
одну или две буквы справа: 

3-й, 21-го  -
- других вариантов не существует!
� Если часть слова записана цифрой, а часть 

буквами с собственным корнем, то 
наращение справа не применяется: 
10-летие, 2-тонный, 3-процентный. 



Порядковое числительное, входящее в 
состав названия праздников, событий, 

знаменательных дат.

Пишутся с прописной буквы

Например:    Девятое мая.
                           Восьмое марта.



Порядковое числительное, написанное 

цифрой.

С прописной буквы пишется следующее за 
числительным слово.

Например:  9 Мая. 
                                         8 Марта.



При употреблении в речи словесных форм с 
данными числительными очень часто многие 

допускают ошибки. 
Существуют правила грамотного применения 

словоформ:
✔Указывая дату, название месяца после порядкового 

разряда ставится в родительном падеже: 
к Восьмому марта, перед первым сентября. 

✔В именительном падеже порядковые 
числительные ставятся в названиях дат и 
праздников после слов праздник, день, дата:  
праздника Девятое мая, ко дню Восьмое марта.



В предложении порядковые числительные, 
так же как и прилагательные обычно являются 

определением.

Свернули после третьего поворота. 

Например:

Синтаксическая роль порядковых 
числительных.



Определите синтаксическую роль числительных. 
1 месяц лета был холодным.

1 пришёл Богдан. 

Война закончилась в 1945 году. 

1 ходит, 2 водит, 3 песенку поет.  

1 из мальчиков возвратился поздно вечером.  

Их изба – 3 с краю. 

Их изба была 3 с краю.

Синтаксическая роль порядковых 
числительных.



Первый месяц лета был холодным.

Первым пришёл Богдан. 

Война закончилась в тысяча девятьсот сорок пятом 

году. 

Один ходит, второй водит, третий песенку поет.  

Один из мальчиков возвратился поздно вечером.  

Их изба – третья с краю. 

Их изба была третьей с краю. 

Синтаксическая роль порядковых 
числительных.



Выберите фразу, характеризующую  
твою  работу сегодня 

✔ упорно шевелил(а)  мозгами 
✔ слушал(а)  краем уха 

✔ всё прохлопал(а)  ушами 




